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!非洲报告"#

从全球层面来说! 这可能是中国国际

进口博览会让全世界来关注保持多边合作

重要性的最好时机" 像非洲较小的发展中

国家和新兴经济体的发展尤其依赖开放#

包容和秩序的全球体系" 而中国开始更多

从非洲进口工业化商品和服务! 这恰好符

合非洲目前内部发展和增长轨迹的需要"

加拿大!布雷顿角邮报"#

维多利亚合作渔业有限公司总经理

奥斯本$伯克说!在过去的五年里!他们从

未将海产品直接销售给亚洲客户!但直接

接触市场上的客户是至关重要的" %你与

不同的人交谈!了解那里的市场都发生了

什么"中国客户真心希望你也参与到进口

博览会当中" &

美联社#

%来到这儿!我们很幸运" &德国机器

制造商 !"#$%&'()'*% +, 经理克里斯丁$

沃泽格说!这场博览会提供给外国企业非

常好的机会去接触中国企业!尤其是来自

中小城市的企业" 但他也承认!公司面临

来自中国竞争对手的挑战!%老实说!中国

有许多技术精湛的本土制造商&"

本报记者 齐旭

看进博外眼

! 来自美国的展商大卫$卡拉塔和前来咨询的交易团代表握手告别 首席记者 刘歆 摄

! ! ! !首届中国国际进口博览会 !!月 !"日落下帷幕。在闭展前的一刻，展厅内的交流
和洽谈氛围依然融洽，参展商和交易团的代表抓紧最后的时间，彼此了解，互留联系
方式，挥手道别，期待明年。

“老外贸”有了新故事
明年一定会再来

! 国家会展中心展馆外的第二届展会预订办公室! 前来填写明年展会预订表的展商

络绎不绝" 正在填表的法国展商'右一(-%').(盛赞本届展会是一届%出色的#令人惊

喜&的展会!他明年一定还要再来 首席记者 刘歆 摄
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! ! ! ! #$年前，大学毕业的葛燕进入上海五
矿进出口公司，成为一名出口部的外销员，
把焦炭卖到欧美和日本。#$年后，她以采购
商的身份走进首届进口博览会，寻找更多
符合大健康概念的新产品。从当年外商排
队找上门的风光，到外贸经营权放开后的
迷茫，如今的葛燕带领团队“买全球卖全
球”，进出口的路子越走越宽，而其身份的
转变恰是我国贸易多元化的缩影。

外贸曾是$金饭碗%

在国家会展中心的商业广场里，东浩
兰生健康生活馆已在上个月开幕。韩国面
膜、新西兰奶粉、日本饼干都是东浩兰生上
海开鑫进出口有限公司引进的产品，这里
也是承接进博会“溢出效应”的线下“%&

'%(”常年展示交易平台之一。而葛燕正是
开鑫的总经理。
“健康养生是这里所有进口商品的主

题。”无论是运动服、护肤品，还是食品、保
健品，葛燕和团队的进口方向都是大健康，
他们挂着采购商的证件，一天在展馆里走
上 '万步。谁能想到，#$年前的广交会上，
她还坐在展台里，接待排着队的外商，签下
一张张出口单。
“那年我大学毕业，进入上海五矿进出

口公司的出口部，做矿产品出口业务。当时
这可是外贸公司‘五朵金花’之一，堪称‘金
饭碗’。”她至今还清楚地记得，公司标志就
是一只机械手举着矿石。

葛燕在工作中打交道的，既有购买矿石
等原料的欧美、日本公司，也有采购油毛毡
等建材的亚洲国家。“工作第一年我就跟着
公司去了广交会，人太多了，来自全球的外
商排着队等在我们的旁边，因为一年只有一
次机会，各种成交在展台上就完成了。”

外贸形势一片大好，是葛燕初入行的
感受。当时从她的手上卖出去的，既有焦
炭、矿石这样的矿产原料，也有油毛毡等初
级工业品，还有她个人开拓的服装、南翔小
笼、海鸥牌酱油等。当年的外贸人更是领风
尚之先的“弄潮儿”，因为常有国外出差的
机会，身边人艳羡不已。“虽然出国津贴很
少，经常要拎着两个大箱子的样品坐公共
交通，曾经还被困在南非矿山里，爬了 !""

多层才上来。但能走出国门还是很兴奋，最
大的愿望就是早日在世界地图上插满 !""

个国家的小旗。”

痛苦转型找到方向
但在 !)))年之后，国有外贸进出口公

司的“核心竞争力”消失殆尽了。!)))年 !

月 !日，《关于赋予私营生产企业和科研院
所自营进出口权的暂行规定》开始执行，此
后经营进出口的门槛一降再降，我国拥有
外贸经营权的企业从最初的十几家增长到
了几十万家。

葛燕经历了我国外贸经营权不断放开
的全过程，从 !)))年开始，激烈

的市场竞争等

待着她。而随着我国加入
*+,，中国的对外开放进入
了一个崭新阶段，从鼓励出
口向着“出口和进口并重”的
方向转变。
“包括我们在内的国有

外贸公司度过了一段艰难的
日子。”幸运的是，过去锦上
添花的服装出口，意外给她
带来转型的机会。#""!年五
矿将轻纺业务并入开鑫，葛
燕就从来料加工开始，寻找

新的方向。她走过弯路，陷入过低谷，!"年
前开始两条腿走路，把进出口都做了起来。
“!"年前我们开始做纺织品面料的进口扩
大到其他产品的进口。#年前，我们搭建了
开鑫尚品（-. -/012）和‘一颗鲜果’两个互
联网平台，明确以大健康为主线，一方面寻
找优质的国外供货商，另一方面整合国内
外资源，结合国内的消费升级趋势，引进了
一大批的进口商品。”

她告诉记者，如今公司业务早已不是
#"多年前的 !""3出口，而是出口占 $"3，
进口占 #"3，内贸占 $"3，下一步还将借助
进口博览会的契机，继续调整比例。“事实
上，我们的业务已经很难纯粹按照进出口
来分割，比方说这件 '4定制压力服，通过
'4扫描测量身体数据，可以完成精准定
制。它的面料是意大利进口的，'4技术来
自于美国公司，中国团队通过技术创新，开
创 '4技术在服装领域的新应用，瞄准中国
市场的消费升级的窗口期而推出。”

进博会里寻找机会
当前，我国的对外开放政策已经由“扩

大出口为主”转变为“鼓励出口和增加进口
并重”。专家认为，当今世界出口大国不一定
是经济强国，可能是原料加工的出口大国，
但当今世界进口大国一定是经济强国，进口
大国将极大提升贸易的话语权和定价权。

回顾自己 #$年的从业经历，葛燕对此
深有感受。“在以出口为导向的年代，我们
一开始出口原料，后来有了技术，就出口工
业制成品，随着国内企业有了设计研发能
力，就为国外企业做 ,45，定制商品，部分
加工贸易成为中国贸易的主导形式。近年
来，随着国内消费市场的日新月异，我们才
发现，原来最大的市场就在我们身边。”

这两天，葛燕不是在公司，就是在进口
博览会，全公司的业务员都在进口博览会里
找机会。机会在哪里？就在进口市场。“这两
年我们已经和一些海外知名品牌合作，引进
了他们的产品，但在进口博览会上，你能看
到同一个产区的同类产品，由不同的参展商
带来，这就有助于我们拓展合作伙伴。此外，
我们还在寻找健康养生领域的新热点，快消
品升级换代非常快，而最新最全的产品就在
进口博览会上。”与此同时，东浩兰生健康生
活馆里也迎来了络绎不绝的国内采购商，工
作人员在馆内引导介绍了一整天，步数超过
'万。“这些采购商的到来为我们提供了国内
消费市场的第一手信息。”

改革开放 $"年，中国外贸行业走过了
三代人。葛燕说，相比第一代人的勤奋、第二
代人的专业，如今的“6"后”正逐渐成为中流
砥柱的第三代，而创新是他们最大的特质。

从出口导向型到进出口平衡发展，伴
随着中国进一步扩大对外开放，葛燕和她
的公司早已不是传统的外贸人，而是“买全
球卖全球”的第一线。年年办的进口博览会
为他们提供了加速转型发展的平台。

本报记者 张钰芸


